

# SÉNAT

PREMIERE SESSION ORDINAIRE DE 1960-1961

Rattachée pour ordre au procès-verbal de la séance du 20 décembre 1960.  
Enregistrée à la Présidence du Sénat le 23 mars 1961.

## PROPOSITION DE LOI

*tendant à modifier la loi n° 74-1044 du 9 décembre 1974 donnant vocation à la qualité de combattant aux personnes ayant participé aux opérations effectuées en Afrique du Nord entre le 1<sup>er</sup> janvier 1952 et le 2 juillet 1962,*

### PRÉSENTÉE

Par MM. Robert SCHWINT, Michel MOREIGNE, André MÉRIC, Noël BERRIER, Georges DAGONIA, Michel DARRAS, Marcel MATHY, Jean VARLET, Guy DURBEC et les membres du groupe socialiste (1) et apparentés (2),

Sénateurs.

(Renvoyée à la Commission des Affaires sociales, sous réserve de la constitution éventuelle d'une commission spéciale dans les conditions prévues par le Règlement.)

(1) Ce groupe est composé de : MM. Antoine Andrieux, Germain Authlé, André Barroux, Gilbert Baunet, Gilbert Belin, Noël Berrier, Jacques Bialski, Marc Bœuf, Charles Bonifay, Jacques Carat, René Chazelle, Bernard Chochoy, Félix Ciccolini, Raymond Courrière, Roland Courteau, Georges Dagonia, Michel Darras, Marcel Debarge, Gérard Delfau, Lucien Delmas, Michel Dreyfus-Schmidt, Henri Duffaut, Guy Durbec, Emile Durieux, Léon. Beckhoutte, Jules Falgt, Claude Fuzler, Gérard Gaud, Jean Geoffroy, Mme Cécile Goldet, MM. Roland Grimaldi, Robert Guillaume, Maurice Janetti, Tony Larue, Robert Laucournet, André Lejeune, Louis Longequeue, Philippe Machefer, Philippe Madrelle, Michel Mauet, Marcel Mathy, Pierre Matraja, André Méric, Gérard Minvielle, Paul Mistral, Michel Moreigne, Pierre Noé, Bernard Parmentier, Louis Perrein, Jean Peyruffit'e, Maurice Pic, Edgard Pisani, Robert Pontillon, Roger Quilliot, Mme Irma Rapuzzi, M. René Régnauld, Roger Rinchet, Gérard Roujas, André Rouvière, Robert Schwint, Franck Sérusclat, Edouard Soldani, Georges Spénale, Edgar Tailhades, Fernand Tardy, Jean Varlet, Marcel Vidal.

(2) Apparentés : MM. Albert Pen, Raymond Tarcy.

Anciens combattants. — Afrique du Nord : Carte du combattant · Code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre.

## EXPOSE DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

La loi n° 74-1044 du 9 décembre 1974 précise, dans son article premier, qu'il est ajouté au Code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre un article premier bis dans lequel « la République française reconnaît, dans des conditions de stricte égalité avec les combattants des conflits antérieurs les services rendus par les personnes qui ont participé sous son autorité aux opérations effectuées en Afrique du Nord entre le 1<sup>er</sup> janvier 1952 et le 2 juillet 1962. Elle leur accorde vocation à la qualité de combattant et bénéficie des dispositions du présent code ».

Le décret n° 75-87 du 11 février 1975 modifiant le Code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre en son article R. 224 fixe les conditions d'application de la loi susvisée.

L'ensemble de ces dispositions détermine donc les conditions d'attribution de la carte du combattant au titre de la règle générale, c'est-à-dire par rapport à ce qui a été fait pour les précédentes générations du feu.

Les règles d'attribution étant arrêtées par décret, il est très difficile de les modifier, même si elles ne donnent pas satisfaction, sauf par la voie réglementaire.

Par contre, et c'est un paradoxe, les conditions d'attribution de la carte du combattant au titre du paramètre de rattrapage, devenu depuis la procédure exceptionnelle, sont fixées par la loi du 9 décembre 1974.

En effet, l'article 2 prévoit à son troisième paragraphe qu'une « commission des experts » comportant notamment des représentants des intéressés, est chargée de déterminer les modalités selon lesquelles la qualité de combattant peut, en outre, être reconnue par dérogation aux principes visés à l'alinéa précédent, sous condition de participation à six actions de combat au moins.

Le décret n° 75-87 du 11 février 1975 modifie en conséquence l'article R. 227 du Code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre.

L'attribution de la carte du combattant au titre de la procédure exceptionnelle relevant du domaine législatif, il est donc possible si nécessaire, par le biais d'une proposition de loi, d'en modifier les modalités.

Cette nécessité est-elle évidente dès à présent ?

Il conviendrait d'abord d'indiquer que la preuve de la participation individuelle à une action de combat est pratiquement impossible à établir sauf en cas de blessure ou de citation, ce qui a pour effet de restreindre la volonté du législateur.

Ensuite, la législation en vigueur laisse de côté les actions de feu, ce qui a pour effet de méconnaître ce qui s'est réellement passé en Afrique du Nord entre 1952 et 1962.

Enfin, les premières statistiques font apparaître des résultats très faibles en ce qui concerne l'application de cette procédure, soit 1,75 % (étude de l'O. N. A. C. du 23 juin 1977 sur l'application de la procédure exceptionnelle).

Ce chiffre est d'ailleurs très controversé au niveau départemental où le pourcentage tombe à 2 ou 3 %.

Aussi pourrait-on, par exemple, jumeler cette méthode avec celle qui a fait l'objet d'un vote favorable lors de la première discussion du projet de loi sur l'attribution de la carte du combattant le mardi 11 décembre 1973, à savoir : son octroi automatique lorsque, pendant le temps de présence du postulant dans l'unité, celle-ci a connu neuf actions de feu ou de combat.

Il s'agit du vote sur l'amendement n° 25 qui a été adopté par 281 voix contre 193 sur 483 votants et 474 suffrages exprimés.

Cette méthode a par ailleurs pour effet de simplifier le travail du service historique des armées, puisque le recensement des actions de feu et de combat est déjà fait pour l'attribution de la carte du combattant au titre de la règle générale.

Tel est le sens de la proposition de loi que nous vous demandons d'adopter.

## PROPOSITION DE LOI

### Article unique.

Le deuxième alinéa de l'article L. 253 bis du Code des pensions militaires d'invalidité et des victimes de guerre est complété comme suit :

après les mots :

« Six actions de combat au moins »

sont ajoutés les mots : « ou dont l'unité aura connu pendant le temps de présence du postulant neuf actions de feu ou de combat ».